

【田中地区】 地域づくり懇談会 当日質問記録 令和5年10月16日（月）

① 地域ビジョン実現のための要望

| 番号 | テーマ            | 市からの提案に対する再質問                            | 回答(内容)  | 回答者    |
|----|----------------|--|---|--------|
| 3  | 海野宿と田中商店街の連携強化 | 住民自身が海野宿のすばらしさに気づいてほしい。海野宿がもっと盛り上がって欲しい。 | 市としては海野宿は大切な観光資源と認識していますが、そこに住んでいる方の中には静かに暮らしたい人もいるため、なかなかうまくいかないこともある。ご意見を参考にして研究していきたい。 | 産業経済部長 |

② 令和5年度市政、施策等に対する要望

|   | 関連する重点事業名                                     | 市からの提案に対する再質問  | 回答(内容)  | 回答者       |
|---|---|--|---|-----------|
| 2 | 子どもサポートセンター機能の強化による、子どもの生きる力を育む「子育て・子育て」支援の充実 | 見守り強化事業<br>家庭に出向いて困りごとを聞く方も大変で、心配している。研修等が必要ではないか。             | 困りごとのある家庭に地域全体でかかわってこういう事業で、地元もできる範囲で良いので協力してほしい。市職員と地域の方が同行して訪問する。市より近所の人への方が相談しやすい方もいる。 | 子ども家庭支援課長 |
| 3 | 災害に強い地域づくりの推進                                 | 公民館が老朽化しているが、修繕は補助対象外と言われてしまった。今後もっと修繕が必要になっていくので、修繕も対象にしてほしい。 | 公民館改修は、大規模改修なら4割補助がある。補助対象となるくらい事業費を大きくして大規模に改修する方法と、小規模改修を自分たちで行う方法がある。<br>また担当と相談してほしい。 | 市長        |
|   |   | 災害への備えとして避難生活の準備をしたい。  | 避難訓練は田中公民館だが、避難所は田中小学校を想定している。区単位の避難訓練をどれだけ現実に即して行うかが課題。                                  | 市長        |

③ その他

|                          | 質問・要望等                                      | 回答(内容)   | 回答者    |
|--------------------------|---|--|--------|
| 田中駅から海野宿までのサイクリングロードについて | 田中小学校前から海野宿へ向かう線路沿いの道路（赤い舗装路）は、自転車は通って良いのか。 | 田中小学校正門南側から海野宿へ向かう線路沿いの道路（赤い舗装路）は市道に認定されている。自転車の通行は可能です。 | 都市整備部長 |
|                          | サイクリングロードの看板が壊れている箇所があるので対応してほしい。           | 対応します。   | 産業経済部長 |

【滋野地区】 地域づくり懇談会 当日質問記録 令和5年10月17日（火）

① 地域ビジョン実現のための要望

| 番号 | テーマ                   | 市からの提案に対する再質問   | 回答(内容)  | 回答者    |
|----|-----------------------|---|---|--------|
| 1  | 戌立遺跡と周辺の地域資源活用による地域振興 | <p>戌立石器時代住居跡は昭和8年に国指定史跡となり90年が経過したが、住居跡の浸食が進んでおり、炉跡がどこになるかわからなくなってしまえば国指定が取り消されてしまうのでは。毎年実施される県の調査で指摘があったのでは。</p> <p>地目が農地のままなのは良いのか。</p> | <p>復元住居自体は文化財ではありません。県の調査に係る指摘については確認します。</p> <p>【補足】令和4年度の県保護指導委員によるパトロールでは、「住居跡は、雨雪等により浸食が進んでいる」との指摘がありました。総合判断として「所有者、管理者に今後も経過を注視していただく」となっています。</p> <p><u>地目につきましては、農地の中に史跡(石)がある状況です。</u></p> | 教育部長   |
| 2  | 生活環境の保全対策             | <p>区内の河川・側溝の清掃や草刈り</p> <p>やりたくても高齢化でできない。山側は特にカバーする範囲が広い。</p>   | <p>区長会やしげの里づくりの会を中心とした話合いに市も入ったかたちで話し合いをしていきたい。</p>   | 都市整備部長 |
|    |                       |   | <p>市で全てはできないので、地域美化活動交付金を活用するなどして協力をお願いしたい。人手不足の対応についてはここでは結論は出ないのでこれから一緒に考えていきたい。</p>  | 企画振興部長 |

② 令和5年度市政、施策等に対する要望

|   | 関連する重点事業名                | 市からの提案に対する再質問   | 回答(内容)             | 回答者  |
|---|--------------------------|---|--------------------|------|
| 1 | 安心・安全な子どもの居場所づくりと教育環境の整備 | <p>新滋野児童館建設</p> <p>滋野小学校の近くになってうれしい。これから通う子のためにももっと経過を周知・公開してほしい。</p> | <p>ご要望として承ります。</p> | 教育部長 |

③ その他

|             | 要望   | 回答（内容）   | 回答者    |
|-------------|--|--|--------|
| 定時定路線バスについて | 10月から定時定路線バスが滋野を通るようになった。乗車してみたが、利用者が少なかった。電車との乗継時間にもっと工夫が必要なのではないか。 | <p>祢津・滋野線として原口～中屋敷～片羽～滋野駅～田中駅を通るルートにすることで中学生の登校にも利用できるようになった。始発（朝便）の発車時刻を早めないようにルートと時刻を設定している。是非多くの人に利用してほしい。</p> <p>（※乗継が悪いという指摘は夕刻便と考えられるが、電車との乗継よりも中学校の下校時刻を基準にしているため、およそ30分の待ち合わせ時間が発生している。）</p> | 産業経済部長 |

【祢津地区】 地域づくり懇談会 当日質問記録 令和5年10月19日（木）

① 地域ビジョン実現のための要望

| 番号 | テーマ | 市からの提案に対する再質問 | 回答(内容) | 回答者 |
|----|-----|---------------|--------|-----|
|    |     |               |        |     |

② 令和5年度市政、施策等に対する要望

|  | 関連する重点事業名 | 市からの提案に対する再質問 | 回答(内容) | 回答者 |
|--|-----------|---------------|--------|-----|
|  |           |               |        |     |

③ その他

|                    | 要望   | 回答(内容)   | 回答者    |
|--------------------|--|--|--------|
| 御堂地区ワイン振興施設整備事業の推進 | 非農用地への整備が進んでいる地域産物販売促進施設は、運営は地元がする予定のようだが、地元では難しいのではないかと。市も関わってほしい。            | 地域産物販売促進施設は地域からの要望により市が建設をしているが、運営は地域が主体的に行うこととなっている。市の施設であるため、指定管理者を募集して運営していきますのが、地域が積極的に関わって頂きたい。 | 産業経済部長 |
| せせらぎ公園の整備活用促進      | 新しい仮設トイレを設置していただいた。御礼申し上げます。<br>古いトイレは今後どうするのか。竹製の囲いが朽ちていて、木が覆いかぶさっているために余計怖い。 | 竹製囲いの撤去や、覆い被さっている木を伐採します。  | 総務部長   |
| 歴史・文化を活用した地域の活性化   | 宮ノ入のカヤ<br>健事神社は現在は実質、西宮区が管理しているので、健事神社ではなく区が相談しても相談に乗って欲しい。                    | 県天然記念物で勝手に伐採できないとしても、枯れ枝が落ちて本当に危険がある場合は県から許可が下りると思う。相談してほしい。   | 市長     |

【和地区】 地域づくり懇談会 当日質問記録 令和5年10月23日（木）

① 地域ビジョン実現のための要望

| 番号 | テーマ            | 市からの提案に対する再質問  | 回答(内容)  | 回答者    |
|----|----------------|--|---|--------|
| 1  | 移住体験施設の利活用     | 移住体験施設の成果はどうか。   | 開所した令和5年1月～10月で28組60名83泊の利用があり、そのうち6組12名が移住しました。  | 企画振興課長 |
|    |                | 移住者の傾向は。   | 10年前は定年後の夫婦が多かったが、最近は30～40代の子育て世代や、単身女性、テレワークにより職場が都会にあるまま移住される方など、多様になってきている。                                      |        |
|    |                | 移住交流会は実のあるものになった。運営費について、今後は市からも財政的な支援をお願いしたい。                                     | 移住前に草刈りなどの現実を知ってもらうことは重要なので、今後も実施したい。イベント等に対する補助金は地域づくり活動補助金をご利用ください。   |        |
|    |                | 移住体験施設周辺の草刈りは誰が担当しているのか。   | 所管は教育課なので、夏場など目に余るようでしたらご連絡いただければと思います。   | 教育部長   |
| 2  | 児玉山遊歩道整備       | 遊歩道整備するため、森林税を活用した県補助金の申請事務を地域おこし協力隊員に協力してもらいながら進めている。補助金で賄えない地域の負担に対して市の支援をしてほしい。 | 長野県の森林づくり県民税活用事業の事業計画を提出するところとお聞きしている。県補助金で不足する部分を市が支援する仕組みは現在のところありませんが、他の地域が同様の取組みをする場合の先進事例になる可能性があるので、相談させてほしい。 | 産業経済部長 |
| 3  | 旧和学校記念館周辺の環境整備 | 収蔵農具の見直しとあるが、市から業務委託を受けている和記念館管理委員会があるので、和地域づくりの会ではなく、管理委員会が主となり整理をおこなって欲しい。       | 収蔵農具の見直しは地元からの意見であること、収蔵農具は市の所有ではないことから、市や管理委員会が主となり実施することは適当でないと考えています。  | 教育部長   |
|    |                |  | 委託契約の内容・金額・管理委員会メンバーなどを確認し判断したい。  | 市長     |

|  |  |  |   |    |
|--|--|--|---|----|
|  |  | <p>和記念館をどう思っているか。利活用については。</p> <p>市内には他にも文化財があるが、今後文化的なものをどうしていきたいのか。取捨選択しても良いのでは。</p> | <p>文化活動、文化財保存、利活用、すべて費用の問題はあり限界はある。</p> <p>和学校（和記念館）は「和教育」の象徴であり、当時の地域の皆さんが浄財を出しあって、県内2番目に早く立派な校舎を建てられた。</p> <p>和記念館の建物は県宝だが、収蔵農具の価値については専門家に依頼して取捨選択することも必要ではないか。庭木の管理も専門家に依頼する部分と地元ボランティアに草刈りをしていただく部分とがある。</p> <p>祢津の廻り舞台は今でも舞台として活用されており、重伝建・海野宿も観光の要としていきたい。春原家住宅などの観光とどう結び付けていくか、検討していく。</p> <p>重要文化財や国宝は地域と市で協力して国県に維持を依頼していく。和学校は和の皆さんの誇りなので、地元と協力して後世に残していく。</p> | 市長 |
|--|--|--|---|----|

② 令和5年度市政、施策等に対する要望

|   | 関連する重点事業名          | 市からの提案に対する再質問  | 回答（内容）   | 回答者    |
|---|--------------------|--|--|--------|
| 1 | 農地流動化の促進及び耕作放棄地の再生 | <p>田舎景観条例</p> <p>空き家の庭木の越境について、庭木所有者に連絡を取らなくても剪定できるように、条例を制定するなどしてほしい。</p> | <p>最近民法改正があったが、越境した木の枝は木の所有者に切除させるという原則は維持されているため、所有者調査や連絡は必要となる。</p> <p>ただ、色々なケースがあるので、市にご相談いただきたい。</p> | 都市整備部長 |

③ その他

|  | 要望 | 回答（内容） | 回答者 |
|--|----|--------|-----|
|  |    |        |     |

【北御牧地区】 地域づくり懇談会 当日質問記録 令和5年10月25日（水）

① 地域ビジョン実現のための要望

| 番号 | テーマ       | 市からの提案に対する再質問   | 回答(内容)   | 回答者    |
|----|-----------|---|--|--------|
| 1  | 少子化対策について | 少子化対策については当会議で5年連続で取り上げており、非常に危機感を抱いている。このまま少子化が進むと北御牧の美しい田園風景やインフラが守られなくなり、クラス替えがなく、高校ギャップになりかねない。人口増のためにはUターンが大事。 | 地方回帰はコロナ禍を経て少しずつ進んでいると捉えている。移住者は30～40代の子育て世代が増えてきた。テレワーク・二拠点居住で都会に職場があるまま移住される方もいる。<br>移住者が移住先に求めるものは「就労」「自然環境」「住むところ」とのことなので、今後もニーズを踏まえ、Uターンしてもらえような施策を行っていく。地域の皆さんと一緒に考えていきたい。 | 企画振興部長 |

② 令和5年度市政、施策等に対する要望

|   | 関連する重点事業名                               | 市からの提案に対する再質問   | 回答(内容)   | 回答者  |
|---|---|---|--|------|
| 1 | 安心、安全の社会基盤が支える暮らしやすいまち<br>災害に強い地域づくりの推進 | レベル3（高齢者避難）の場合の避難先が決められていないと思うがどうか。<br><br>レベル3の時、北御牧中学校に避難所を開設してくれるのか。 | レベル3の場合は個別避難計画として福祉課にて作成中。<br><br>今年の避難訓練は4年ぶりという事もあり、感覚を思い出すために全世帯対象であるレベル4想定とした。<br><br>開設します。 | 総務部長 |

③ その他

|               | 要望   | 回答（内容）                         | 回答者    |
|---------------|--|--------------------------------|--------|
| 融雪剤の散布量について   | 御牧原～佐久の道より、御牧原～島川原の道（北傾斜）の方が融雪剤の散布量が少ないのでは。                          | 融雪剤は市が業者に委託し散布している。量については確認する。 | 都市整備部長 |
| 北御牧小学校前歩道について | 子ども見守り隊として活動しています。かねてより要望してきた北御牧支所入口から前田橋間の歩道について、このたび設置していただいた。（御礼） | （御礼のため回答なし）                    |        |